
近日网友爆料称，患癌亲属在东明县人民医
院住院期间，医院为其输入了过期近半年的药
品，2月3日患者死亡。5日，东明县人民医院回
应称，由于护士粗心、值班人员查对不严，导致
用药差错，已对涉事护士予以停职，院方已向家
属当面道歉。目前，东明县卫计局已成立由局长
带队的调查小组。（2月6日《法制晚报》）

癌症患者死亡与注射过期药之间是否存在联
系、存在多大联系，有待权威部门调查，舆论不

宜妄加猜测，但医院一方的表现并不让人感到满
意。在对事件的回复中，院方将事件定性为“护
士粗心、值班人员查对不严”的个人行为，并强
调“个人行为过错，不能也不该代表一个群体的
整体形象。”院方把责任推给护士和值班人员，
是一种毫无担当的卸责行为。事实上，此事不仅
是个人过错问题，更折射出医院药品管理的混
乱。

需要注意的是，注射过期药现象在我省并非
第一次出现。据1月26日《新京报》报道，有网
友反映称其母亲在山东青岛莱西市人民医院接受
治疗时被输入过期药品，护士称输入过期药物也
没事。1月24日，青岛莱西市卫计局在官方微博
公布了调查结果和处理意见，9名相关责任人被
停职待岗。

过期药品不能使用，这是尽人皆知的医疗常
识。否则，轻则延误病情，重则危及生命。作为
当地条件最好的二甲公立医院，有关医院竟在人
命关天的问题上犯下如此低级的失误，令人无法
原谅。

医院药品管理有一套严格的制度，从医生下
单到护士为患者输液，一般需要经过药库、窗
口、护士领取、病房、处置、护士输液等流程，
每一流程都需对药物数量、外观、有效期进行严
格审核。同时，对近效期药品，医院有定期清点
和清退制度。因此，只要严格按制度办事，用药
差错事件就很难发生。

菏泽市东明县这件案例中，患者的药品无端
少了一袋，护士图省事从科室储物间拿取，连药
品有效期都不看，医院管理已涉嫌失职。目前

看，家属和医院的说法都是一面之词，不足为
据。这个时候，院方不仅不充分反思管理问题，
反而把事件定性为个人行为并指责家属和媒体片
面炒作，恐怕难以服众。患者出院当天死亡，而
院方只强调患者出院前“未发现明显不良反
应”，对其死亡一事只字未提，这就是院方口中
“事实真相”吗？患者死亡和注射过期药之间的
关系说不清楚，谈何真相？无论真相是什么，这
家自称“负责任”的医院给患者注射过期药的事
实是板上钉钉的，仅此一点足以给医院乃至整个
医疗行业敲响警钟。

现实中，注射过期药事件一再发生，这背后
是医药管理制度存在问题。药品管理人命关天，
不能有丝毫马虎，有关方面实在需要加强一下管
理了。

今年1月1日开始，盐业体制改革进入实施阶
段，食盐生产企业被允许进入市场销售领域，并且
放开了此前的跨区域限制，也就是可以跨省卖盐。
但40多天来，却有多个省份发生了查扣外省食盐的
情况。（央广中国之声2月15日）

当山东肥城精制盐厂到河南、安徽自建销售
网络，他们运来的食盐却被当地执法人员强行扣
留。这种情况并非个例，贵州遵义的盐业部门，扣
押了重庆盐业集团发往当地的300吨食盐；江苏多
个市县的盐务局，查扣了中国盐业总公司的19批食
盐……“我们手续非常齐全，不管十吨二十吨三十
吨，人家直接封条一贴，就不允许动。”“国家是放开
了，但是地方盐业公司开出很多阻挠条件，不让你
进入市场，逮到就没收，还要罚款。”

一些地方阻挠外地盐进入本地市场，地方保
护主义的背后，无非是“利益”二字作怪。目前，各地
食盐市场由当地盐业公司负责配送和销售，而盐
业公司与当地盐业主管部门其实是一家，既当运
动员又当裁判员，这才是出现问题的关键所在。食
盐作为一种生活必需品，它和粮食、蔬菜、味精、酱
油一样，没必要实行专营，也没有必要对其生产、
流通、买卖进行过多限制，只要是合法合格的食
盐，均应可在全国范围内自由流通和买卖。唯有解
除地方盐业主管部门的利益羁绊，并以严格的监
管和问责确保改革措施落地，才能破除食盐流通
的“肠梗阻”。

新年伊始，财政部、发改委委托有关部门，对
娃哈哈集团及所属企业的缴费情况进行了调查，
详细列出企业涉及的212项缴费项目。有了这份

“清单”，也就摸清了企业税费负担的痛点，为更好
地清理规范涉企收费找到了方向。

近年来，国家采取多种措施千方百计为企业
减税降费。去年，仅营改增一项的减税力度就高达

5000多亿元，但企业依然反映负担重。究其原因，
主要就在于非税负担过重。一项项涉企收费项目，
虽然看上去不大，累加起来就是不小的负担，尤其
面对当前经济下行压力，企业对缴费负担更加敏
感。期待相关部门在降费上拿出有力措施，真正打
掉供给侧改革和实体经济振兴的“拦路虎”，给企
业带来真真切切的减负快感。(2月13日《人民日报》)

本报日前报道，2016年我省出生人口数量
达177万人,较上年增加53万人。二孩效应正在
显现,全年出生人口中超六成为二孩。我省于
去年1月22日正式实施全面两孩政策。统计数
据显示,截至2016年底,全省共出生人口177万
人,同比增加53万人,增幅为42 . 7%。人口增加
数量占全国1/3还多。

我省二孩之“猛”让人欣慰，然而，许多
二孩妈妈还是有块“心病”，生育津贴不到
位。2016年1月我省修订《山东省人口与计划
生育条例》，规定“提倡一对夫妻生育两个子
女”，“法律和本条例规定生育子女的夫妻，
除国家规定的产假外，增加产假六十日，并给
予男方护理假七日。增加的产假、护理假，视
为出勤，工资照发，福利待遇不变。”自此，
我省生育一孩二孩的产假均为158天。但是，
大多数生育津贴仍然按照90天发放，延长的这
60多天产假的工资和福利无处申领。

其实，实行“全面两孩”政策后，虽然生
育“二孩”产假延长了，但是由于有关生育津
贴的规定没有及时跟进修订，导致国家和省规
定的“带薪”产假变“无薪”产假，在一定程
度上影响了“二孩”生育的积极性，同时也违
背了国家《人口与计划生育法》和省《人口与
计划生育条例》的立法本意。“全面两孩”政

策实施一年来，像生育津贴等这些事关生育群
众切身利益的配套政策也应该随着新情况抓紧
完善调整，尽快落实到位。否则，随着“全面
两孩”政策的深入实施，“二孩”逐渐成为家
庭常态，国家、省规定的“带薪产假”和生育
津贴“掉队”等政策脱节的矛盾会越来越突
出，可能使延长“二孩”产假的福利“缩水”
或变成“伪福利”。

可喜的是，我省已有部分地区采取了积极
的解决措施，取得了宝贵经验。如青岛市2016
年4月即作出规定，“符合规定生育子女的夫
妻，除国家规定的产假外，增加产假60天，享
受生育津贴”，有效解决了生育“二孩”延长
的产假无法兑现工资福利的问题。由此而言，
解决“二孩”生育津贴“掉队”问题，一是希
望省里相关业务主管部门，及时根据国家和省
法律法规政策调整，跟进梳理、论证、修订涉
及“二孩”生育、妇女权益保护的相关政策，
解决政策脱节的问题；二是希望其他市，也能
参照青岛等市做法，贯彻落实国家和省法律法
规政策，进一步完善生育“二孩”产假延长后
生育津贴发放等配套政策，以实际行动增强
“提倡一对夫妻生育两个子女”的法律法规政
策公信力，提高群众在计划生育方面的“获得
感”。

作 者/ 唐春成

网友“绽放的多多”多次在微博上晒图称
食用穿山甲，受到网友谴责，被称为“穿山甲
公主”。2月14日，深圳市城市管理局通过其官
方微博回应称，在国家林业局、广东省林业
厅、深圳市公安局的指导和支持下，该市森林
公安分局将“绽放的多多”微博主林某某带回
归案，接受调查。（2月14日人民网）

屡屡出现的网络炫耀食用野生动物现象，
既暴露了少数人“舌尖上的无知无畏”，同时
也折射出了现行野生动物保护法的软肋和执法
窘境。法律虽然规定对严重违法犯罪者追究刑
事责任，但对捕杀国家一级、二级重点保护野
生动物该受怎样的处罚，缺乏明确的惩治标准
和处罚细则；虽然不断加大对运输、贩卖、交
易野生动物行为的打击力度，但对“明知故
为”的消费食用行为无法可依、缺少制裁。

矫治一些地方及少数人嗜食野味的陋习，
从根本上消解市场需求和巨额暴利这个强大幕
后推动力，不能单靠舆论谴责、道德评价，还
应回到法律原点，将禁食野生动物的要求入
法，变道德软约束为法律硬约束。

■ 漫 画
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“舌尖上的无知无畏”

呼唤硬约束
□ 张培元

“过期药”背后是管理混乱
□ 陈广江

食盐流通亟须破除

地方保护“肠梗阻”
□ 晏 扬

二孩生育不能让津贴“掉队”

□ 苏道远 杨润勤
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